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 Apesar de ser o maior colégio eleitoral da região dos Sertões de 
Crateús/Inhamuns, com 58.717 eleitores (dado de 12/04/2024, 
TRE/CE) o município de Crateús ainda não tem chapas à majoritária 
formadas. Governistas e oposição não deniram formalmente como 
concorrerão de fato no pleito eleitoral em outubro deste ano. O cenário 
ainda é de especulação, mesmo tendo alguns nomes citados. 

 Páginas Verdes está 
de volta, após dois meses 
sem entrevistas por conta 
d a s  h o m e n a g e n s  à s 
mulheres  crateuenses . 
Re torna  com enfoque 
feminino ainda, mas desta 
vez na Política. Na primeira 
quinzena deste mês de abril, 
em Crateús, se falou sobre 

CRATEÚS, MAIOR COLÉGIO 
ELEITORAL DO SERTÃO,  AINDA SEM 

CHAPAS FORMADAS

ESPECULAÇÕES CONTINUAM
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"O sertanejo é, antes de tudo, um forte" - Euclides da Cunha

Pela oposição há dois pré-candidatos, Janaína Farias e Dr. Carlos Felipe A situação dispõe de dois pré-candidatos: Dr. Gomes Oliveira e Deusimar da Ponte

A barragem do Trici, em Tauá, cuja é de 16,3 milhões de m³. Estava com baixo volume e com as chuvas chega a 6 milhões, na primeira quinzena de abril. Foto: Wilrismar Holanda

Mesmo com o prognóstico de seca no estado, anunciado ainda ano passado pela Funceme e outros órgãos da 
área, a estação invernosa surpreendeu no Ceará. E segue com chuvas na maioria das regiões, neste mês de abril. 

O sertanejo, na verdade, sofreu sem chuvas de fato apenas no mês de janeiro, quando não houveram 
precipitações, especialmente nos sertões de Crateús/Inhamuns, a mais árida do Estado. Já em fevereiro, as chuvas 
começaram a chegar. De março em diante, o inverno “pegou”, como diz o linguajar popular. O alimento para os 
animais foi renovado já a partir de fevereiro e a garantia de safra nos próximos dois meses. Restava, porém, a 

recarga dos reservatórios, que precisam mesmo de maiores precipitações para atingir bons níveis.

Reservatórios no sertão atingem 
bons níveis de água neste ano

QUADRA INVERNOSA

PÁGINA 03

uma chapa na oposição que chamou a atenção no município, 
especialmente por ser formada por duas mulheres. Além disso, 
bastante conhecidas na cidade: a senadora Janaína Farias, pré-
candidata a prefeita e a ex-primeira dama Luciene Rolim Bezerra, 
esposa do médico Carlos Felipe, que foi prefeito e deputado 
estadual por duas vezes. Para conversar sobre essa menção ao seu 
nome que surgiu recentemente e em geral sobre eleições 2024, O 
Sertanejo ouviu Luciene Rolim.

Luciene Rolim Bezerra, nossa entrevistada da Páginas Verdes. 
Na imagem, ao lado esposo Dr. Carlos Felipe - foto: arquivo pessoal
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opinião

RETROSPECTIVA DE ELEIÇÕES 
MUNICIPAIS - Parte II

QUANDO O MEDO 
PODE SER PATOLÓGICO? 

EU TE EXPLICO!

Publicidade

 O vice-prefeito Bento Coutinho de Macedo governou temporariamente nos anos 
de 1960 a 1961. As eleições seguintes aconteceram em 1962. A disputa foi entre o Médico 
Olavo Cavalcante Cardoso, (PSD) tendo como candidato a vice-prefeito, José Bezerra de 
Melo, contra o Advogado Gonçalo Claudino Sales, candidato da (UDN), tendo como 
companheiro de chapa, o senhor Amando Marques Mourão. Olavo Cardoso foi eleito e 
governou a cidade até junho de 1966, sem concluir o mandato. 

 A partir de 31 de março de 1964, o Brasil passou a conviver com a ditadura militar. 
Os vereadores da oposição, em perseguição ao prefeito, iniciaram um trabalho para 
cassarem o seu mandato por crime de responsabilidade, malversação do dinheiro público e 
falsicação de algumas leis. Eram vereadores os parlamentares Francisco Soares de Souza, 
(Chico Sitônio), Shyrley Jucá, João Soares de Oliveira, Antonio Barbosa, Antonio Evaldo 
Frota, Joaquim Ferreira de Carvalho (Joaquim Severiano), Antonio Cruz Ribeiro (Bobola), 
João Vieira de Vasconcelos (João Eva), Antonio Galdino Soares. Em 18 de maio de 1964, 
assumiu o suplente Manoel Alves de Almeida e em 13 de junho de 1965, José Nascimento 
da Costa, enquanto que em 28 de junho de 1965, assumiu Felipe Bezerra Cavalcante e em 
13 de junho de 1966, Raimundo Lopes Pinto.

 A política vivia em turbulência por causa da ditadura militar. Naquela época, a 
Câmara era presidida pelo vereador Francisco Soares de Sousa, que renunciou o cargo e o 
mandato de vereador, porque não presidiu uma sessão para cassar ou de outra forma 
prejudicar o prefeito, que era seu aliado. O vereador Antonio Barbosa, assumiu a 
presidência do legislativo, interinamente e numa sessão extraordinária no dia 6 de junho de 
1966 os vereadores decretaram o IMPEACHMENT que retirou o prefeito do poder. 
Passaram a discutir sobre a ocupação da vaga de prefeito, já que o vice-prefeito e dois 
vereadores foram afastados e presos junto com outros conterrâneos. Nenhum vereador se 
dispôs a assumir o cargo de prefeito e foi eleito para presidir a Câmara, o vereador Antonio 
Evaldo Frota, que, interinamente, assumiu a prefeitura de 13 de junho até 10 de agosto de 
1966.

 Como o município estava sem vice- prefeito por questões da ditadura militar, na 
vacância do Prefeito, Evaldo Frota governou a cidade até 10 de agosto de 1966 e numa 
sessão solene foi empossado o Interventor Federal Francisco Sales de Macêdo (Dr. Sales). 
Este cou na Prefeitura até 30 de janeiro de 1967, entregando o poder ao senhor Raimundo 
Soares Resende, que foi eleito em 1966, para cumprir o seu segundo mandato, tendo como 
vice-prefeito o senhor José de Oliveira Camerino. Resende venceu as eleições com 86 
votos de maioria, sobre o opositor Francisco Moacir Bezerra de Melo que contava com 
Francisco Betrônio da Frota Neto, candidato a vice-prefeito. Esta maioria indica que foi 
acirrada a disputa. Foram eleitos a vereador em 1966, os seguintes parlamentares: João 
Afonso de Almeida Vale, Frutuoso Lins Cavalcante, Raimundo Nonato Moreira Bonm, 
Gonçalo Braz de Pinho, José Bezerra Filho, José de Paula Rodrigues, Zacarias Vieira Rosa, 
Luiz Gonzaga Torres de Melo (Luiz Padre), José Vilemar Bezerra Veras, Leandro Martins 
de Souza, José Marques Lima Filho e Clodoaldo Soares de Sabóia, Em 20 de julho de 1970, 
assumiu o suplente José Vieira Vasconcelos (José Eva).

 No decorrer do mandato houve um desentendimento político entre o prefeito e o 
vice, embora este tenha assumido a Prefeitura durante o ano de 1968. Por causa do 
desentendimento houve o rompimento e na eleição seguinte, em 15 de novembro de 1970, 
José de Oliveira Camerino, que era vice-prefeito, se candidatou pela ARENA II, opositora 
da ARENA I. O companheiro de chapa de Camerino era o senhor Francisco Soares de 
Sousa (Chico Sitônio). Camerino tinha como adversário o agropecuarista Francisco 
Gomes de Freitas, que tinha como aliado na vice, Leandro Martins de Sousa. Pelo MDB se 
candidatou Antonio Evaldo Frota, que tinha como candidato a vice- prefeito o contador 
Francisco Soares de Melo (Melinho). Ainda pelo MDB, o senhor Leônidas Bezerra de 
Melo se candidatou e o seu companheiro de chapa era o senhor Vicente Ludgero Filho. 
Camerino foi eleito e governou até 1972. O mandato de dois anos foi porque o governo 
queria igualar as eleições de prefeito com as de deputado.
 

 Para vereador foram eleitos em 15 de novembro de 1970 e assumiram em 24 de 
março de 1971, os parlamentares Francisco Joaquim da Cruz, Paulo Roberto Machado da 
Ponte, Francisco Duarte Mourão, Felipe Bezerra Cavalcante, Francisco Betrônio da Frota 
Neto, Antonio Aurélio do Nascimento, Hanheman de Almeida Magalhães, Francisco 
Linhares Vasconcelos, Tobias Soares Resende, José Leite de Sabóia (José Elias), Antonio 
Rodrigues Vale, Francisco Nogueira Veras (Mestre Humberto) e Raimundo Nonato da 
Fonseca; Em 08 de julho de 1972, assumiu o suplente José da Silva Leitão.   

  *Flávio Machado é bancário aposentado do BB, escritor e historiador crateuense. 

Quando há intensidade excessiva

O medo é desproporcional à ameaça real representada 
pela situação ou objeto temido. Esse sentimento pode 

SAÚDE MENTAL EM DIA

ser desencadeado não apenas por situações reais, mas também por 
situações imaginadas que antecipam uma ameaça. 

Quando há persistência 

O medo persiste por um longo período, frequentemente seis meses ou 
mais, e permanece presente mesmo quando a pessoa reconhece que o 
medo é irracional. Se uma pessoa evita sair de casa por meses ou anos 
devido a crises intensas de ansiedade, por exemplo, isso pode ser um sinal 
de que seu isolamento vai além de um medo comum. 

Quando a evitação interfere nas atividades

A pessoa faz esforços signicativos para evitar o objeto, situação ou 
atividade que desencadeia o medo. Essa evitação pode interferir na sua 
capacidade de realizar atividades cotidianas, como ir ao trabalho, 
socializar ou fazer compras, afetando signicativamente seu bem-estar.

Presença de angústia recorrente

Frequentemente, a pessoa experimenta uma sensação de estar “fora de 
controle”, acompanhada de intensa angústia e ansiedade, mesmo quando 
não há uma razão real para esses sentimentos. Essa experiência pode se 
manifestar através de sintomas físicos, como palpitações cardíacas, 
sudorese, tremores, falta de ar, náuseas, tonturas e sensação de desmaio. 
Quando um medo atende a esses critérios e causa um sofrimento 
signicativo ou interfere nas atividades diárias da pessoa, pode ser 
considerado um sinal de alerta para a necessidade de consultar um 
psiquiatra, para avaliação e possível tratamento adequado. 

Agendamentos 
de Consultas:
(81) 99434.6152
(81) 99712.5085
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cidade

 Mesmo com o prognóstico de seca no 
estado, anunciado ainda ano passado pela 
Funceme e outros órgãos da área, a estação 
invernosa surpreendeu no Ceará. E segue 
com chuvas na maioria das regiões, neste 
mês de abril.  O Ceará tem 59 açudes 
sangrando, segundo informações da 
Companhia de Gestão dos Recursos 
Hídricos (Cogerh), dados de 15 de abril, 
fechamento desta edição.

 A previsão naquela época, divulgada 
pelos órgãos, era justicada pelo aumento 
na temperatura do oceano, causando o 
fenômeno conhecido por El Niño, sendo 
este a principal causa da seca. “O fenômeno 
vai durar até abril de 2024, o que 
compromete a quadra chuvosa no estado 
que vai de fevereiro a maio, explicavam os 
órgãos, destacando que não havia dúvidas 
sobre o quadro de seca. 

 O sertanejo, na verdade, sofreu sem 
chuvas de fato apenas no mês de janeiro, 
quando não houveram precipitações, 
e s p e c i a l m e n t e  n o s  s e r t õ e s  d e 
Crateús/Inhamuns, a mais árida do Estado. 
Já em fevereiro, as chuvas começaram a 
chegar. De março em diante, o inverno 
“pegou”, como diz o linguajar popular. 

 Segundo a Cogerh, 19 reservatórios 
estão com mais de 90% de sua capacidade 
total. Hoje, o estado tem um aporte total de 9 
bilhões de metros cúbicos de reservatórios 
em 2024.

 As reservas hídricas acumuladas do 
Ceará atingiram a marca de 51% de sua 
capacidade total. O Castanhão, maior 
reservatório do país, tem atualmente 30% da 
sua capacidade, conforme a Cogerh; e o Orós, 
segundo maior do estado, 62%. Já o Banabuiú 
se encontra com 39%.

 Os resultados divulgados no início de 
abril, segundo prognóstico climático do ano 
normalmente informado pela Funceme, dos 
modelos climáticos indicam o seguinte para o 
trimestre, abril, maio e junho de 2024 no 
Ceará: 30% de probabilidade para a categoria 
abaixo da normal, 40% de probabilidade para 
a categoria dentro da média e 30% de 
probabilidade para a categoria acima da 
normal. 

 O estudo mostra ainda que há 30% de 
probabilidade de precipitações acima da 
normal.

Reservatórios no sertão atingem bons 
níveis de água neste ano

CHUVAS DE ABRIL

QUADRO ATUAL SEGUNDO PROGNÓSTICO

 O alimento para os animais foi 
renovado já a partir de fevereiro e a garantia de 
safra nos próximos dois meses. Restava, 
porém, a recarga dos reservatórios, que 
precisam mesmo de maiores precipitações 

LICENÇA DE OPERAÇÃO 
(RENOVAÇÃO)

 L.RODRIGUES VIEIRA
CNPJ - 27.095.630/0001-43 MATRIZ

Torna público que requereu a Secretaria de 
Meio Ambiente de Crateús - SEMAM a 
Licença de OPERAÇÃO (Renovação), 

relativo a serviços de funerárias, localizada à 
Rua Ubaldino Souto Maior, 1041, bairro São 

Vicente, no município de Crateús/CE.

Foi determinado o cumprimento da legislação 
ambiental em vigor.

para  a t ingi r  bons 
n í v e i s .  V á r i o s , 
inclusive, estavam 
secos de fato,  no 
chamado “volume 
morto, como o Trici, 
em Tauá .  Outros , 
a i n d a  r e s t a v a m 
pequenos volumes.

 N a  m a i o r 
c idade da região, 
Crateús, a barragem 
d o  B a t a l h ã o , 

responsável por parte do abastecimento local, 
atingiu a sangria em meados de março, 
tranquilizando a população e as autoridades. 
O maior reservatório, Carnaubal, aumentou 
seu volume. É o maior e que também abastece 
a cidade.

 Araras, em Varjota; Edson Queiroz, em 
Santa Quitéria transbordaram também já 
n e s t a  q u a d r a  i n v e r n o s a ,  a l i v i a n d o 
preocupações  nestes  dois  próximos 
municípios. Outros grandes reservatórios, 
como o Carão, em Tamboril, atingiram boas 
reservas hídricas e podem até atingir o limite 
máximo, caso as chuvas sigam ainda no 
restante da quadra invernosa deste ano. 

 Mesmo assim, a alegria não é completa 
na região, pois segue ainda sendo a que têm 
menor reserva hídrica no Estado. 
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Barragem do Batalhão, que abastece Crateús, transborda neste ano de 2024. Foto: reprodução

As chuvas de abril encheram o sertão. Em Crateús o rio Poty trouxe transtornos em alguns pontos da cidade . Foto: reprodução
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 Apesar de ser o maior colégio 
elei toral  da região dos Sertões de 
Crateús/Inhamuns, com 58.717 eleitores 
(dado de 12/04/2024, TRE/CE) o município 
de Crateús ainda não tem chapas à 
majoritária formadas. Governistas e 
oposição não deniram formalmente como 
concorrerão de fato no pleito eleitoral em 
outubro deste ano. O cenário ainda é de 
especulação, mesmo tendo alguns nomes 
citados. 

 O bloco oposicionista tem nome 
apresentado há alguns meses, a senadora 
Janaína Farias (PT) é a pré-candidata, 
porém ainda sem vice. O médico Dr. Carlos 
Felipe (PCdoB), que já foi prefeito 
municipal e deputado estadual por duas 
vezes, também apresentou seu nome como 
pré-candidato, dentro do bloco da oposição. 

 As especulações são muitas desse 
lado. Alguns chegam a dizer que a senadora 
recuará, embora ela já tenha rearmado sua 
pré-candidatura da última vez que esteve na 
cidade. Há comentários também em torno 
do nome do vice, como o próprio médico 
Carlos Felipe, ou seu lho Felipe ou ainda 
sua esposa Luciene. E ainda: alguns poucos 
apostam Janaína recuando e o médico na 
cabeça de chapa. 
Recentemente, o médico foi cogitado 

Crateús, maior colégio eleitoral do 
sertão, ainda sem chapas formadas

Saiba mais sobre as regras para apresentação do 
registro de candidatura para as Eleições 2024

ESPECULAÇÕES CONTINUAM

também na chapa da situação, com convite 
recebido e rejeitado, segundo sua própria 
declaração. Seus admiradores o apontam 
como o el da balança no pleito, posto que 
possui extensa folha de serviços prestados 
no município, especialmente na Saúde, e 
milhares de “votos certos”, consequência 
desse trabalho de mais de duas décadas na 
cidade.

 Outra suposição que toma conta dos 
“caldeirões” da política crateuense, diz 
respeito ao nome do também médico Dr. 
Nenzé, que governou o município nos anos 
90 e atualmente é vice-prefeito. Afastou-se 
do prefeito recentemente e falam que ele 
pode compor a chapa da oposição, na vice 
de Janaína, na cabeça da chapa ou em dupla 
com o colega médico Carlos Felipe. 

 Na situação, o atual prefeito, já em 
seu segundo mandato, ao que indica não 
chegou a um consenso sobre o sucessor. O 
fato de ter buscado a adesão do médico 
Carlos Felipe, já mostrou a ausência de um 
nome apto a enfrentar o governo, que 
cap i t ane ia  a  opos i ção  na  c idade . 
Desincompatibilizar-se dos cargos em 
tempo hábil o ex-chefe de gabinete, Dr. 
Gomes e a ex-secretária de saúde, 
Betinha.Isso chamou a atenção e pode ser 
um indicativo da chapa da situação 

 Partidos políticos, federações e coligações terão até o dia 15 de agosto para solicitar à Justiça Eleitoral o registro de candidatas e 
candidatos para as Eleições Municipais 2024, denidos em convenções. Os pedidos para o próximo pleito, que envolve as disputas para os 
cargos de prefeito, vice-prefeito e vereador, deverão ser apresentados nos juízos eleitorais. É isso o que prevê a Resolução TSE n° 
23.609/2019, modicada em alguns trechos pela Resolução TSE n° 23.729/2024, aprovada pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE) em 
fevereiro deste ano.

cidade

composta pelos dois, que tem a conança do 
gestor. o atual presidente da Câmara, 
Deusimar da Ponte, é mencionado também 
em algumas rodas políticas.

Como se não bastasse tantas suposições, há 
ainda uma que começou a tomar forma e é 
uma aposta dos mais experientes na política 
local, que seria a possibilidade de um 
acórdão. Já visto em épocas anteriores na 
cidade, seria uma forma de contemplar 
gregos e troianos. Assim, situação e 
oposição se uniriam em torno de um projeto 
comum, com uma chapa única. Em tese, os 
nomes  se r iam os  mesmos  já  aqu i 
mencionados. 

 O certo é que, de acordo com a Lei 
9504/1997 (Lei das Eleições), as candidatas 
e os candidatos devem ser escolhidos nas 
convenções partidárias, que são realizadas 
no período entre 20 de julho e 5 de agosto no 
ano eleitoral. Denidas as candidaturas, as 
agremiações têm até 15 de agosto para 
registrar os nomes na Justiça Eleitoral. O 
que signica dizer, que “ainda há muita 
água para rolar debaixo da ponte” até a 
segunda quinzena de julho. 

O segundo município com mais eleitores é 
Tauá, com 46.307 (12/04/2024-TRE/CE).

Pela oposição há dois pré-candidatos, Janaína Farias e Dr. Carlos Felipe A situação dispõe de dois pré-candidatos: Dr. Gomes Oliveira e Deusimar da Ponte
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pré-candidata que já lançou 
seu nome pela oposição, a 
senadora crateuense Janaína 
Farias. Em um histórico 
posterior de somente homens 
como prefeitos, acredita que 
Crateús realmente elegerá 
uma mulher para prefeita?

Luciene Rolim - Com certeza! 
Tivemos uma mulher prefeita 
na década de 70, as mulheres 
sempre lutaram para participar 
d o  c e n á r i o  p o l í t i c o  e m 

/Entrevista

O Sertanejo - Há quase 50 anos, Crateús foi 
administrado por uma mulher, Lionete 
Camerino, que foi eleita em 1976 e 
administrou Crateús até janeiro de 1983, 
com um mandato de seis anos, numa época 
bem diferente da atual, em que não se 
cogitava mulheres em cargos públicos. O 
município poderá ter uma mulher à sua 
frente novamente neste ano, anal tem uma 
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igualdade de condições nas disputas com os 
homens, considerando nosso histórico de 
sociedade machista. Se Crateús registrou esse 
feito no passado, Dona Lionete desbravou 
caminhos e construiu pontes, literalmente (foi 
do seu mandato a ponte que liga Bairro dos 
Patriarcas a Dois Mil), então todas as mulheres 
que queiram participar da disputa por cargos 
eletivos podem fazer e ter êxito. Além de Dona 
Lionete, registramos candidatura de Socorro 
Sales ao cargo de prefeita municipal, em 1986, 
que rompendo as adversidades daquele 
contexto histórico se candidatou e representou 
com maestria seu segmento político partidário. 
Ademais, há que se considerar que Crateús é 
um município que esteve sempre à frente do seu 
tempo no protagonismo das mulheres, 
lembramos a participação das mulheres nas 
comunidades eclesiais de base da Igreja 
Católica, cito Dona Maria de Jesus do Santo 
André que representa todas muitíssimo bem, e 
ainda, tivemos presença feminina nos diversos 
movimentos sociais que lutaram por direitos 
civis, sociais e políticos dos brasileiros. Poderia 
citar pelo menos dez dessas grandes mulheres 
crateuenses que nunca fugiram da luta e ainda, 
como ando constantemente pelas ruas de 
Crateús, escuto sempre a vontade das pessoas 
em votar em uma mulher. Assim, acredito que a 
Senadora Janaína Farias, crateuense que alçou 
destaque no cenário estadual e nacional, reúne 
todas condições para ser gestora maior do 
executivo do município.

“Tem comentários de 
diversos nomes para 

a composição da 
chapa de oposição, 

todos com excelentes 
currículos para 

contribuir com o 
desenvolvimento do 

município. Para mim 
é uma grande honra 

ser lembrada” 

“Cada cargo que 
ocupamos é sempre 
um desao único e 

um exercício de
aprendizagem 

contínua… Assim, 
penso que é 

necessário, na 
gestão pública, 

formar boas equipes 
e ter a perspectiva de 

que não podemos 
estacionar e estamos 

em constante 
construção para 
evoluir e avançar 

nos projetos 
almejados”

“Sobre contribuir em uma gestão 
municipal, sempre tivemos a política 

como missão republicana para 
transformar a vida das pessoas, para 
desenvolver o município. Pautamos, 

sempre, nosso trabalho nesse 
compromisso maior, que fez do 

médico Carlos Felipe, lograr êxito em 
duas eleições de prefeito e deputado 

estadual”

 Praticamente toda semana em Crateús surgem comentários sobre chapas para a eleição 
deste ano, com nomes já conhecidos, outros nem tanto. Na primeira quinzena deste mês de abril, 
se falou sobre uma chapa na oposição que chamou a atenção de segmentos populares no 
município, especialmente por ser formada por duas mulheres. Além disso, bastante conhecidas 
na cidade: a senadora Janaína Farias, pré-candidata a prefeita e a ex-primeira dama Luciene 
Rolim Bezerra, esposa do médico Carlos Felipe, que foi prefeito e deputado estadual por duas 
vezes. “Dra” Luciene, como é chamada, foi secretária da pasta no município, e atuou também 
no Estado como secretária executiva na Secretaria de Proteção Social. Tem serviços prestados 
no município. Para conversar sobre essa menção ao seu nome que surgiu recentemente e em 
geral sobre eleições 2024, O Sertanejo ouviu a assistente social.

Dra. Luciene Rolim Bezerra

OS - Há comentários de seu nome na chapa 
da oposição, compondo como vice na chapa 
com a senadora. Conrma? Caso sim, e a 
chapa sendo eleita,  como pensa em 
colaborar com a gestão?

LR - Tem comentários de diversos nomes para 
a composição da chapa de oposição, todos com 
excelentes currículos para contribuir com o 
desenvolvimento do município. Para mim é 

conhecimento e as informações são aceleradas 
pela tecnologia da informação. Tenho o 
exemplo de quando cheguei para assumir o 
cargo de secretária executiva da Proteção 
Social do estado, já tinha um acúmulo de gestão 
pública, porém vivemos novos desaos como 
foi trabalhar para implantação do Cartão Mais 
Infância e tivemos que visitar outras 
experiências de outros país e estados na linha de 
combate à pobreza. Assim, penso que é 
necessário, na gestão pública, formar boas 
equipes e ter a perspectiva de que não podemos 
estacionar e estamos em constante construção 
para evoluir e avançar nos projetos almejados.
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uma grande honra ser lembrada. 
Sobre contribuir em uma gestão 
municipal, sempre tivemos a 
política como missão republicana 
para transformar a vida das 
pessoas, para desenvolver o 
município. Pautamos, sempre, 
n o s s o  t r a b a l h o  n e s s e 
compromisso maior, que fez do 
médico Carlos Felipe, lograr 
êxito em duas eleições de prefeito 
e deputado estadual. Desta forma, 
é possível ver o legado deixado 

por ele em quase todos os bairros da cidade, 
seja na educação com vinda da UFC, 
construções de creches, habitações de interesse 
social e uma grande quantidade de obras físicas 
e humanas de grande relevância para os 
crateuenses.

OS - A Sra tem experiência em cargos 
públicos administrativos e é bastante 
respeitada em Crateús, local em que foi 
primeira dama e também secretária da 
Assistência Social, com êxito; porém nunca 
foi candidata. Considera que está preparada 
para enfrentar uma eleição e governar um 
município situado no árido sertão cearense, 
região pobre e distante da capital, com 
muitos desaos a serem enfrentados?

LR - Cada cargo que ocupamos é sempre um 
desao único e um exercício de aprendizagem 
contínua. A experiência soma muito, mas não é 
“engessada”, deve dialogar com os novos 
contextos, ideias e sobretudo, com as mudanças 
do ritmo presente que vivemos, em que o 

OS - A oposição 
em Crateús tem 
a lguns  nomes , 
i n c l u s i v e  s e u 
esposo, que já foi 
p r e f e i t o  e 
d e p u t a d o ,  D r. 
Car los  Fe l ipe , 
pré-candidato. O 
a d v o g a d o  D r. 
Rogério Bonm 
t a m b é m  é 
c o g i t a d o . 
Podemos dizer 
que está unida  e 
marchará junta 
no pleito deste 
ano?

LR - Eu acredito 
nessa unidade em 
torno de um projeto 
político maior, que 
t e n h a  p o r  o b j e t i v o  i m p u l s i o n a r  o 
desenvolvimento de Crateús, seja no campo da 
geração de empregos e renda, educação, saúde, 
assistência social, política agrícola e ambiental 
sustentável. Estamos na oposição porque 
respeitamos o resultado democrático das 
urnas, que nos colocou nessa posição em 2016. 
Avalio que esse grupo tem as pessoas mais 
preparadas para fazer uma grande gestão 
municipal, tenho a forte convicção que a 
oposição seguirá rme e unida no propósito de 
eleger a próxima prefeita ou prefeito. Como 
nos lembra Drummond:

“Estou preso à vida e olho meus 
companheiros.

Estão taciturnos mas nutrem grandes 
esperanças.

Entre eles, considero a enorme realidade.
O presente é tão grande, não nos afastemos.

Não nos afastemos muito, vamos de
mãos dadas.”

Luciene Rolim Bezerra, nossa entrevistada da Páginas 
Verdes. Na imagem, ao lado esposo Dr. Carlos Felipe 

- foto: arquivo pessoal
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 A rica biodiversidade da 
Reserva surpreende alguns 
visitantes que às vezes acham 
que a Caatinga são apenas 
árvores mortas, solo rachado, 
sem água, pouca biodiversidade 
e muita pobreza. Seu patrimônio 
biológico não é encontrado em 
nenhuma outra região do mundo

 Um verdadeiro santuário 
da biodiversidade da Caatinga, a 
Reserva Natural Serra das 
Almas está localizada entre os 
municípios de Crateús (Ceará) e 
Buriti dos Montes (Piauí), e 
ocupa um lugar de destaque no 
turismo ecológico. Ecoturistas 
nacionais e internacionais estão 
buscando, cada vez mais, esse 
c o n t a t o  p r ó x i m o  c o m  a 
natureza, e a rica biodiversidade 
da Reserva surpreende alguns 
visitantes que às vezes acham 
que a Caatinga são apenas 
árvores mortas, solo rachado, 
sem água, pouca biodiversidade 
e muita pobreza.

 Seu patrimônio biológico 
não é encontrado em nenhuma 
outra região do mundo. Todos os 
biomas que ocorrem no Brasil 
estendem suas fronteiras para 
além do limite do país, com 
exceção da Caatinga, que é o 
único bioma 100% brasileiro, 
predominante no Nordeste. 
Conta com aproximadamente 
5.311 espécies de plantas e tipos 
únicos de animais, como o 
famoso tatu-bola, o mocó e o 
soldadinho-do-araripe.

 E uma parte dessa beleza 
pode ser vivenciada na Reserva 

Reserva Natural Serra das Almas se destaca como 
opção de turismo ecológico no Ceará

Territórios indígenas  receberão cursos 
de capacitaçãoa partir de maio
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SERTÕES DE CRATEÚS

BIODIVERSIDADENatural Serra das Almas 
( R N S A ) .  O  l o c a l  é 
reconhecido pela Unesco 
como Posto Avançado da 
Reserva  da  Bios fe ra  da 
Caatinga por abrigar uma 
r e p r e s e n t a t i v a  á r e a  d e 
Caatinga preservada e pela 
interação com as comunidades 
rurais do seu entorno.

 A RNSA é gerida pela 
Associação Caatinga, que 
desenvolve um importante 
trabalho de preservação e 
valorização do bioma. São 
6.285 hectares que além de 
resguardar quatro nascentes, 
possui sete trilhas ecológicas, 
exposições e réplicas de 
animais em tamanho real.

 O  e s p a ç o  t a m b é m 
oferece  a lo jamento  com 
refeitório, dormitório, redário, 
laboratório, auditório, torre de 
observação ,  v ive i ros  de 
produção de mudas nativas e 
meliponário, além de loja 
física para os visitantes.

 A Ser ra  das  Almas 
dispõe de condutores de trilhas 
e está aberta para visitação 
todos os dias da semana. 
O agendamento da visita deve 
ser realizado com pelo menos 
quatro dias de antecedência, 
por meio do telefone (88) 
99955-6570 ou do e-mail 
caatinga@acaatinga.org.br.

 Através do Programa Criando Oportunidades, 16 municípios do Ceará foram contemplados 
com cursos de diferentes áreas, como administração, gastronomia, estética e mídias sociais, dentre 
outras tipologias. Participam dos cursos povos das etnias Tremembé, Tabajara, Tubiba-Tapuya, Kariri, 
Potyguara, Tapeba, Kanindé, Pitaguary, Kalabaça e Tapuya-Kariri. Além das capacitações, serão 
entregues kits de trabalho para que as pessoas iniciem sua trajetória prossional. Ao todo, serão 
realizadas 17 turmas, cada uma com 20 alunos. A primeira turma inicia no dia 6 de maio, no município 
de Tamboril. Dos Sertões de Crateús serão contemplados os municípios de Tamboril, Crateús, 
Monsenhor Tabosa, Novo Oriente, Poranga e Quiterianópolis.
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 A reserva é detentora de 
uma rica biodiversidade. Das 6 
espécies de felinos da Caatinga, 
4 já foram registradas na Serra 
das Almas. O local abriga mais 
de 235 espécies de aves, 52 
espécies de répteis, 793 espécies 
de plantas, 33 espécies de 
anfíbios e 49 espécies de 
mamíferos .  Dent re  esses , 
algumas estão ameaçadas de 
extinção, como a abelha Jandaíra 
(Melipona subnitida), a Onça 
Parda (Puma concolor) e o Tatu-
bola (Tolypeutes tricinctus).

 A Reserva Natural Serra 
das Almas também contribui 
s ign ica t ivamente  com a 
biodiversidade da Caatinga, pois 
evita o escoamento de 4,8 
bilhões de litros de água por ano. 
Também foi descoberto, por 
meio de pesquisas, que cada 
hectare de cobertura vegetal 
acima do solo da reserva estoca 
cerca de 266 toneladas de CO², 
ou seja, uma vez que a RNSA 
tem 6.285 hectares (6.191 
hectares de oresta), então 
estoca 1.647.239,37 toneladas 
de CO². “Manter a oresta da 
S e r r a  d a s  A l m a s  e m  p é 
representa  o  to ta l  de  gás 
carbônico emitido por mais de 5 
milhões de habitantes do Ceará 
durante um ano”, explica Gilson 
Miranda,  Coordenador  de 
conservação da Associação 
Caatinga. 

Trilhas ecológicas recebem turistas na Serra das Almas - Foto: Associação Caatinga
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política/economia 

 Com a proximidade do pleito eleitoral, há vários pré-candidatos no 
município de Crateús. Vamos conhecer. Para prefeito lançaram-se como 
pré-candidatos pela situação o advogado Dr. Gomes, que foi chefe de 
gabinete do atual prefeito; e o vereador Deusimar da Ponte. Já pela 
oposição a senadora Janaína Farias é pré-candidata e o médico Dr. Carlos 
Felipe também lançou seu nome. 

Para vereador são so seguintes pré-candidatos no município: 

Conheça os pré-candidatos
a prefeito e vereadores

 A Assembleia Legislativa do Estado do Ceará 
(Alece) realizou, no dia 15 de abril, no Plenário 13 de 
Maio, sessão solene em homenagem à luta por 
memória, verdade e justiça no transcurso dos 60 anos do 
golpe militar de 1964. O evento atendeu a solicitação do 
deputado Renato Roseno, subscrita pelos deputados 
Missias Dias e De Assis Diniz.
 O deputado Missias Dias prestou homenagem a 
todos aqueles que sofreram algum tipo de violência 
durante o regime ditatorial no País. De acordo com ele, 
essas pessoas sonhavam com uma educação melhor e 
com a conquista de direitos fundamentais. 

 “Porém isso era interpretado como algo que não 
deveria acontecer e, por isso, muitos foram torturados, 
espancados e mortos. Se hoje podemos lutar todos os 
dias para ocupar nossos espaços, é graças à história e ao 
legado de cada um desses homens e mulheres”, 
pontuou. 

 Ao todo, 16 pessoas foram homenageadas com 
certicados durante a solenidade. Maria Luiza 
Fontenelle, representante da União das Mulheres 
Cearenses  (UMC)  e  f a l ando  pe los  demais 
homenageados, disse que quem participou da luta pela 
anistia sabe o que signica lutar pela liberdade. 

PCdoB - Amélia Gonçalves, Sargento 
Bezerra e Franco.

PV - Tales Bonm, Gylcifran Resende, 
Fabíula Oliveira, Paulinho Teles, 
Greice Alves e Júnior Tintas. 

PSB - Adão Kenes, Márcio Cavalcante, 
Lia Nunes, Geiciane, Tetê Sales, Joel 
Lopes, Viviane Pedrosa, Eva, Marcelo 
Carvalho, Luciano Martins e Cabo 
Bonm. 

PT - Pedro Neto, Ruly Klaus, Pedro 
Neto,Franco,Raquel Furtado, Gabriela 
Claudino,Nelzinho do Realejo, Elizeu 
Martins,Edivaldo Costa

PRD - Antônio Luiz Júnior, João 
de Deus, Gledyson Lopes, Alberi 
Gomes, Bibi Apolônio, Angelina 
e Fernando Carvalho. 

PSDB - Deusimar da Ponte, 
Marcelão da Bola, Joaquinzinho 
Azevedo, Rosana Morais, Eliane 
Teles e Patricia Melo. 

PDT - Joãozinho, Rondinaldo 
Gomes, Adriano das Flores, 
Tiago Lopes, João Paulo Dantas, 
HD Divulgações, Neila Farias, 
Wi l lame do  Montenebo  e 
Clauder Martins. 

Luta pela liberdade e 
contra a ditadura no Brasil 

é lembrada na Alece

Deputado Bruno Pedrosa vai à 
Brasília e se reúne com ministro de 

Minas e Energia  

Deputado Missias na sessão solene. Fotos : divulgação

Deputado Bruno Pedrosa em Brasília com o Ministro e com a comitiva do Governo do Estado - fotos : divulgação

 O deputado Bruno Pedrosa 
esteve em Brasília, no último dia 
16, na comitiva do Governo do 
Estado,  em reunião com o 
Ministro das Minas e Energia, 
Alexandre Silveira. Junto com o 
governador Elmano de Freitas e 
c o l e g a s  p a r l a m e n t a r e s 
apresentaram ao ministro os 
d e s a  o s  e n f r e n t a d o s  p e l a 
população do Ceará com o serviço 
ofertado pela Enel no estado. 

 “Discutimos a formulação 
de políticas públicas para o setor 
energético brasileiro e com a 
garantia que o Governo Federal 
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SESSÃO SOLENE REQUERIDA PELO 
DEPUTADO MISSIAS DIAS

CPI DA ENEL

EM CRATEÚS

agirá com rmeza para que a Enel melhore a prestação dos serviços ao povo 
cearense”, ressaltou o deputado.
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